
Ha pasado un año desde que, el 23
de agosto de 2023, intensas lluvias
colapsaran el colector Reñaca Norte.
El violento flujo de agua que descen-
dió por el suelo arenoso de la duna
excavó un socavón de 60 m de pro-
fundidad a 10 m del edificio Kan-
dinsky, lo que obligó a evacuar a 34
familias ocupantes. 

El colapso posterior de un preca-
rio colector de emergencia habilita-
do por el MOP, ante nuevas lluvias
posteriores, causó un segundo hun-
dimiento, lo que también llevó a de-
clarar inhabitables las torres Mira-
mar y Santorini Norte. 

Ya en junio último, otro socavón,
más al sur en la duna, calle Las Pe-
tras, también obligó a evacuar y de-
clarar inhabitable el Euromarina 2.

Pero mientras en abril ya regresa-
ron a sus departamentos las 16 fami-
lias desalojadas en el Santorini Nor-
te y la expectativa de cerca de 60
grupos familiares del condominio
Miramar es que el retorno se concre-
te antes de fin de año, los residentes
del Kandinsky, los primeros en ser
evacuados a raíz de los socavones 1y
2, serán los últimos en volver a sus
hogares, según lo que —dicen— les
ha informado la autoridad.

“Ha sido un drama económico y
emocional no poder entrar a nuestro
edificio, y no hay forma. Aún que-
dan meses para recuperar su habita-
bilidad”, admite el presidente del
Comité de Administración del Kan-
dinsky, Juan Carlos Aguilera. 

“El Ministerio de Obras Públicas
nos ha dicho que en febrero o marzo
próximos podrían recién estar en-
tregando la calle Costa de Monte-
mar, que permitiría reponer los ser-
vicios básicos que fueron removidos
con el segundo socavón”, detalla.

“Como el edificio va a cumplir de-
socupado año y medio, deberemos
hacer un gasto grande en ver los da-
ños en su interior, cañerías, sistemas
eléctricos, bombas de agua, tanques,
ascensores. No sabemos en qué con-
dición están (…). Aquí va a haber un
costo de puesta en marcha del edifi-

cio por el abandono, ya que no he-
mos podido hacerles ninguna man-
tención”, se queja. 

Reponer los guardias

Aguilera, constructor de 66 años,
compró hace 11 el departamento
1501, donde vivía con su esposa, re-
partiendo su residencia entre Reña-
ca y Santiago de acuerdo con su car-
ga laboral. Lamenta que en todo este
año solo han podido entrar en lapsos
acotados para reponer las puertas
que fueron arrancadas por delin-
cuentes que en octubre desvalijaron
todos los departamentos.

La semana pasada, debido a que la
autoridad delimitó el perímetro de
exclusión en torno al primer soca-
vón, tuvo la oportunidad de volver a
entrar al edificio y lo halló desorde-

nado, estragado y con rejas perime-
trales y alambres de púas con los
que han intentado, sin éxito, mante-
ner a raya a los ladrones, que en ju-
nio pasado volvieron a saquearlo.
“Ha habido otros intentos”, acota.
Hace dos semanas fueron detenidos
cuatro sujetos. 

Por esto, interpusieron un recurso
de protección en contra de la deci-
sión de la Delegación Presidencial
Regional de retirar los 14 guardias
en siete puntos con casetas sanita-
rias, pese a que el Kandinsky y el Mi-
ramar siguen deshabitados. La Cor-
te acogió la orden de no innovar pa-
ra que no se reduzca el perímetro de
seguridad y que el Gobierno man-
tenga el sistema de vigilancia, mien-
tras resuelve el fondo. 

Informe de Contraloría
responsabiliza a la DOH

Un informe evacuado ayer por la
Contraloría Regional responsabili-
zó a la Dirección de Obras Hidráuli-
cas (DOH) de Valparaíso del colapso
del colector Reñaca Norte, al permi-
tir en 2017 que los colectores Con-
cón-Reñaca, Mirador Oriente, Co-
nexión Montemar y Foresta de la
Costa III descargaran en él, pese a
que esto implicaba duplicar el área
inicial de 45 ha. 

El personal técnico había rechaza-
do dos veces este último proyecto,
planteando que la velocidad de es-
currimiento alcanzaba hasta 23 m/s,
excediendo el máximo permitido de
6 m/s, entre otras deficiencias.

Dicen que MOP les informó que recién en marzo estarán repuestos servicios básicos: 

A un año del socavón, dueños de los 34
departamentos del Kandinsky aún deben
aguardar otros 6 meses para regresar

“Ha sido un drama económico y emocional”, dice el presidente del Comité de Administración.
Corte acoge orden de no innovar que obliga a la autoridad a aplazar el retiro de la vigilancia. 
MAURICIO SILVA

MEDIDAS .—Juan Carlos Aguilera, dirigente del Comité de Administración del Kan-
dinsky, expuso que han debido cercar con alambres de púas el edificio deshabitado,
intentando darle mayor seguridad.
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HOGAR INVIOLABLE
Ese es el derecho invocado por los

vecinos para exigir mantener la
vigilancia. 

Adelita Ravanales, ministra de la
Corte Suprema. 

“Me hubiese gustado que el
Código de Ética saliera sin la con-
tingencia”, confiesa Adelita Rava-
nales Arriagada (59), en su oficina
en el Palacio de los Tribunales. Es
la ministra más joven de la Corte
Suprema, le quedan 15 años para
jubilar, e integra la Tercera Sala
(Constitucional), donde se resuel-
ven temas de relevancia en mate-
ria de salud, alzas en los planes de
las isapres y medioambientales.

Lleva 34 años de carrera judi-
cial y en abril pasado el Pleno le
encomendó una misión: un Códi-
go de Ética para todos los funcio-
narios del Poder Judicial. Esto,
dos meses antes de que se reacti-
vara la Comisión de Ética en el
Pleno, de la cual es una de las inte-
grantes titulares, aunque para el
caso “WhatsApp” —en donde se
pesquisa a cuatro ministros— se
inhabilitó para evitar suspicacias
debido a su amistad desde la uni-
versidad con la ministra Ángela
Vivanco.

Solo indaga la causa que invo-
lucra al ministro Sergio Muñoz,
denunciado por la Inmobiliaria
Fundamenta por supuestamente
entregar “información privilegia-
da” de un fallo a su hija Graciel,
que es jueza. Tras ello, esta habría
pedido los abonos de dos departa-
mentos que pensaba comprar, se-
gún la empresa. 

En medio de todas sus obliga-
ciones, Ravanales está en una eta-
pa decisiva del código, conver-
sando con los gremios del Poder
Judicial, expertos, el Colegio de
Abogados y el Consejo de Defen-
sa del Estado, estos dos últimos
como usuarios. También quiere
escuchar a la ciudadanía, antes de
presentar un esquema al Pleno en
las Jornadas de Reflexión de octu-
bre próximo. La idea es tener listo
en diciembre el código, no con
muchas normas sino con princi-
pios básicos.

“La percepción 
no es muy buena”

“Todo esto es para que la gente
confíe en el Poder Judicial, porque
la percepción no es muy buena”,
afirma la ministra y, dice, por eso
quiere que el proceso “sea partici-
pativo”. En entrevista con “El
Mercurio” adelanta sus definicio-
nes y cómo prepara el Código de
Ética, ya que Chile es uno de los
pocos países latinoamericanos
que no ha hecho uno propio.

—¿Es necesario introducir el te-
ma de las redes sociales en un
código?

—Creo que sí es necesario su-
gerir cosas de las redes sociales,
porque podría haber algún pro-
blema al publicar algunas fotos o
dar un like. Estas recomendacio-
nes son importantes para perso-
nas que han crecido interactuan-
do en redes, y también por la inte-

ligencia artificial, lo que habrá
que regular también.

—¿Qué otras recomendaciones
se debieran hacer?

—Es necesario dar recomenda-
ciones a los jueces también en los
tratos, porque algunos se creen
más poderosos por estar sentados
en un estrado. Por ejemplo, al de-
mostrar favoritismo con una de las
partes, se debe ponderar y escu-
char al otro. O que un juez cansado
ponga caras, que son cosas que no
llegan a lo disciplinario, que tienen
que ver con poner atención y ser
respetuosos. A veces cuesta hacer

entender que el cargo de juez es
siempre, no solo en el estrado. Hay
veces que te dicen en cursos de éti-
ca ‘que yo soy juez solo en el estra-
do’ y cuando me bajo puedo hacer
lo que quiera.

“Las personas que no pueden
dominar sus pasiones, no pueden
ser jueces”.

—¿Pueden ir a marchas?, ¿a con-
ciertos donde hay un claro tinte
político?

—Seguramente con restric-
ciones. Si yo sé que me voy a ex-
poner a una situación, tengo
que atenerme a las consecuen-

cias. Cuando empezaron las
marchas del 8M, por ejemplo,
los jueces se preguntaban si po-
dían ir, y eso depende de si ter-
mina en pelea. O si voy a un
show de un artista que es súper
político, tengo que pensar que
puede terminar en una manifes-
tación y me pueden tomar una
foto o (grabarme) cantando un
himno. Por eso es que los jueces
tenemos, en general, un bajo
perfil.

—¿Un juez puede ir a una marcha
del estallido y fallar una causa
vinculada?

—Cada juez debe hacer la eva-
luación. En la ética se habla mu-
cho de que un juez debe ser y pa-
recer y todo lo que yo haga en pri-
vado va a afectar lo que haga en
público. Después tengo que ver si
los justiciables van a confiar en mí
o no. Uno de los principios más
importantes del Poder Judicial
son la independencia y la impar-
cialidad. Si yo no garantizo que
voy a ser imparcial y justo con el
que está frente a mí se rompe el
estado de derecho, porque la gen-
te comienza a hacer justicia por sí
misma.

—¿El dilema se soluciona si el
juez transparenta esta situación
para que la contraparte vea si lo
inhabilita?

—La ética puede ofrecer distin-
tas opciones, como no ir a la mar-
cha o transparentar la situación, y
uno tiene que ver cuál es la mejor
(…). Las personas que no pueden
dominar sus pasiones no pueden
ser jueces. Un juez siempre tiene
que ser ponderado, prudente y
moderado. Si no me puedo con-
trolar y me salgo de mis cabales,
mi camino está por otro lado.

—¿Cuál es el límite con la liber-
tad de expresión?

—La libertad de expresión va
a ir muy ligada a la imparciali-
dad, si me ven en algo así, vin-
culado a algo político, pueden
pensar que como juez puedo ser
más permisivo.

—¿Y cuándo podrían ir a marchas?
—Los jueces en España pre-

guntaron si podían ir y en gene-
ral no lo pueden hacer, pero hay
que ver qué principios están in-
volucrados: independencia, im-
parcialidad, pero también dicen
que si peligra el estado de dere-
cho, ahí la Comisión de Ética di-
ce ‘vea usted’. Si decide ir, tiene
que tener conciencia de que hay
un momento para retirarse o no
debe ir porque lo compromete.

Disposición en 
la corte para mejorar

—¿Cómo visualiza la crisis
tras reactivarse la Comisión de
Ética?

—El Poder Judicial vive en
crisis, puede que ahora esté
acentuada. Lo veo como una es-
peranza, que vean cómo somos,
que no somos corruptos. La re-
activación de la Comisión de Éti-
ca es un esfuerzo para demostrar
que no hay cosas que esconder y
que estamos dispuestos a que
esas cosas se vean y a trabajar pa-
ra mejorar.

—¿Se va a reformar la Comisión
de Ética?

—Se va a tener que definir si
habrá Comisión de Ética o no y
cuáles serían sus funciones.

—¿Cuál es su opinión al respecto?
—Para mí, para que los códi-

gos de ética tengan realmente vi-
da necesitan de una comisión de
ética que sea consultiva. La gen-
te le tiene mucho miedo a la co-
misión de ética porque a veces se
transforman en disciplinarias,
pero si son consultivas, no lle-
gan a ese problema. Hoy no es
así, no se puede preguntar, por
ejemplo, si yo puedo ir a una
marcha o hacer algo. Su misión
hoy es hacer una investigación e
informar al Pleno.

—¿Qué otra cosa debiera cam-
biarse de la comisión?

—La composición. En otros
países son elegidos, jubilados.
Me parece que si es consultiva
debiera haber un filósofo para
emitir dictámenes y ver dilemas
éticos como en España.

—El control ético de esta comi-
sión, ¿debiera incluir a jueces y
ministros de cortes que hoy no
están incluidos?

—Antes existía y pareciera
que fue una casería de brujas y se
restringió solo a la Suprema.
Creo en una comisión consulti-
va, no para hacer denuncias.

—Para muchos, esta es la peor
crisis del Poder Judicial por las
disputas internas. ¿Concuerda?

—Quienes hemos estado en
el Poder Judicial hemos sufrido
varias crisis. Si alguien se enoja
serán unos pocos, de verdad
que el ambiente es respetuoso.
Obviamente, ante una crisis
hay sentimientos y situaciones,
pero no hay maltrato ni mala
educación.

—¿Qué ha significado investi-
gar a los pares?

—Es el trabajo que le toca a
uno.

Miembro titular de la Comisión de Ética de la Corte Suprema 

Ministra Adelita Ravanales: “A veces
cuesta hacer entender que el cargo de
juez es siempre, no solo en el estrado”

CINTHYA CARVAJAL ARRIAGADA 

La magistrada debe terminar en diciembre un Código de Ética para todos los integrantes del Poder Judicial.
Ella es partidaria de hacer sugerencias sobre el comportamiento en redes sociales y de tener una instancia
consultiva para resolver dilemas de los jueces, como, por ejemplo, si pueden o no ir a marchas.
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‘‘Es necesario
sugerir cosas de las redes
sociales, porque podría
haber algún problema
al publicar algunas
fotos o dar un like”. 

REDES SOCIALES 

‘‘En la ética se
habla mucho de que un
juez debe ‘ser y parecer’.
Todo lo que yo haga en
privado, va afectar lo
que haga en público”.

MARCHAS 

SÁBADO 24 DE AGOSTO DE 2024 C 11NACIONAL

Esta semana se publicó el último Academic Ranking
of World Universities (ARWU), también conocido como
ranking de Shanghái. Y en esta oportunidad, cuatro
instituciones chilenas figuraron: las universidades de
Chile (en el rango 401-500), Católica de Chile (601-
700), de Concepción (701-800) y Andrés Bello (901-
1.000). 

Julio Castro, rector de este último plantel, comenta
que estar en dicho rango “reafirma el compromiso de la
U. Andrés Bello con la excelencia académica y la inves-
tigación de alto impacto. Nuestra presencia entre las
cuatro mejores universidades de Chile y las mil mejores
del mundo es un orgullo y un reflejo de la calidad de
nuestra comunidad académica, científica, que trabaja
incansablemente por aportar nuevo conocimiento y
soluciones relevantes para nuestra sociedad”.

También destaca que son la única privada nacional
en el ranking, y que, “siendo una universidad relativa-
mente joven, de 35 años, nos hemos consolidado como
una institución que contribuye de manera significativa
al desarrollo científico y académico de Chile”. 

EN EL PAÍS, LIDERADO POR LA U. DE CHILE: 

U. Andrés Bello, entre 4
planteles chilenos que
figuran en ranking de
Shanghái 

Durante la noche del jueves, Carabineros, la Dele-
gación Presidencial de la Región Metropolitana y la
dirección de seguridad del Municipio de Pudahuel,
clausuraron los establecimientos nocturnos “Infinity
Night” y “Zion Club”, ubicados en los barrios San
Pablo y La Estrella, de la misma comuna, luego de
haber sido definido como un foco de delitos e inciden-
tes graves que se generaban en la zona.

“Hoy terminamos con años de ruidos molestos en
horas en que los vecinos y vecinas buscaban dormir,
peleas campales en la calle, circulación de armas y
una permanente sensación de inseguridad en el
sector”, dice el alcalde de Pudahuel, Ítalo Bravo.

Además, tras la clausura se comprobó que en el
interior de los inmuebles existen construcciones
irregulares que presentan condiciones de precariedad;
“son locales que no cumplen con la habitabilidad,
medidas de emergencia ni condiciones para albergar
este ambiente nocturno”, concluye el edil.

“INFINITY NIGHT” Y “ZION CLUB”:

Clausuran dos discotecas
en Pudahuel por foco de
delitos e incivilidades
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